

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'25 pts. en toda España. Extranjero, 2'25 pts.

Palma de Mallorca: Lunes 17 de Marzo de 1913.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: S. Bartolomé, 22 — Teléfono n.º 6

A TRAVÉS DE LA CELTIBERIA

De Numancia a Agreda

Fué el erudito e infatigable D. Eduardo Saavedra a quien se debió definitivamente la fijación de Numancia en el cerro de la Muela de Garray al reconstituir con datos positivos aquel trozo de vía romana de Asturica (Astorga) a César Augusta (Zaragoza) en el trozo comprendido entre Uxama (Osma) y Augustobriga (Agreda).

Sobre los datos del Sr. Saavedra vino a trabajar en sus excavaciones el profesor alemán de Historia de la Universidad de Gotinga, Herr Adolf Schulten, con el auxilio del Emperador de Alemania y la autorización de nuestro Gobierno desde el verano y otoño de 1905.

Lleva ya esta Comisión alemana siete años de campaña e investigaciones estudiando los campamentos de Scipión, y ha sido muy mejoría su labor. Diez han sido en estos años los campamentos excavados y que constituyen el circuito último que estruchó y aprisionó a Numancia, bloqueándola por hambre y obligando a sucumbir entre el incendio y la mantaza a los numantinos antes que entregarse.

Este último año hizo la Comisión alemana importantes trabajos con el hallazgo de un inmenso campamento en Renieblas, próximo a las puertas del Merdanch y situado sobre los restos de una importante población celtibérica.

Se halla esta población, como se halla este campamento, en la dirección de marcha de Numancia a Agreda, cerrando a la salida de una estradición de la Sierra del Almuero en el paso que conduce a la hondata del Aldeapozo, que debió ser en aquellos tiempos una de las grandes lagunas celtibéricas.

Desde luego es de suponer que Scipión tomó por asalto este importante pueblo celtibérico vecino a Numancia, y del que no se conserva el nombre, para establecer sobre él una de las líneas de bloques en la segunda o tercera línea de bloqueo estratégico de Numancia que hubo de preceder al cerco táctico.

Es importante la población celtibérica asentada en las inmediaciones de Renieblas, y sus torres en los ángulos y las grandes torres centrales, acusan influencia cartaginense, y acaso fueron fundaciones de Cartago en la época de la conquista que precedió o que siguió a los largos años de alianza.

En la zona de Aldeapozo para seguir a Agreda y buscar el boquete de la base del Madero, hay que atravesar la sierra del Madero, después de atravesar el Rituero por cerca de sus fuentes, y se sube una gran cuesta para entrar de lleno en un bosque de carcasas dilatado, que dobla la Sierra y se extiende hasta la base del Moncayo por las hondata de los términos de Matalabreles hasta los confines de Olvega.

La selva se espesa al atravesar el paraje conocido con el nombre de Barranco Malo, que tiene tradición fatídica entre los naturales de aquella comarca, que nunca dejan de pasarlo sin recelo por las aschanzas y los robos de otra edad.

Esto es, a mi juicio, lo que resta de la antigua Selva Manliana, terror de los romanos en las operaciones sobre la Celtiberia, desde que Graco conquistase y fundase Agreda. Pasada la Selva, se ve la inmensa hondata donde debieron asentarse las lagunas, a derecha e izquierda de la Calzada a Agreda. Una de las lagunas, la que baja de Añaveja, se desecó en fecha no muy lejana.

En Matalabreles existe, a la entrada del pueblo, una soberbia columna de granito, conmemorativa de una victoria acaso de aquel primer bloque romano de la Celtiberia. La inscripción puede leerse, en latín, a poco que se limpie la piedra, donde está grabada a cincel. Es una lástima que no esté recogida esta columna en el Museo de Soria.

Agreda ofrece un enorme interés por su situación militar ventajosa y por los vestigios que quedan de muralla romana, por una columna miliaria que hay a la salida del pueblo, mirando ya a la cuenca del Ebro, y muy principalmente ofrece interés por lo bien conservada que se halla en algunos trozos la muralla árabe y la soberbia puerta que da paso al barrio de la morería.

Son interesantes y curiosas las construcciones de puro estilo mudéjar que existen en la plaza del pueblo, formando preciosos alios y arcadas torpemente tapados y cegados para convertirlos en habitaciones.

Merece Agreda una detenida exposición de todas las artísticas cosas y recuerdos históricos que encierra. Siempre supuse que fué Agreda el apoyo de uno de los extremos de la base de operaciones de Alanzor para sujetar a la península, como fué en tiempo de cartaginenses y romanos uno de los apoyos más fuertes de la Celtiberia.

Confirmada mi opinión de la importancia que diera Alanzor a aquella población morisca, me detuve en ella poco, con intención de volver para ir a visitar el otro extremo de la línea de Alanzor, Medinaclí.

La ciudad de Ocelis, de los romanos y cartaginenses, y a la que se leeron dar gran importancia los godos también en su invasión, cuando fué uno de los objetivos primeros en Castilla de la conquista de Tarik.

Magna impresión la que recibe el espíritu leyendo este verdadero libro de la historia de España, escrito entre sus ruinas. Voy propongo, con frecuentes viajes, volver a pasar y repasar estas páginas de piedra, para recoger algún día en un libro militar aquellas guerras heroicas de la Celtiberia que, teniendo tantos admiradores entre los escritores griegos y romanos, están por completar y por hacer de una manera acabada.

Ricardo Burguete.

Para las damas

Junto a los grandes mangutos de piel, hay mil modelos encantadores, en cuya confección no entra la menor partícula de peletería de ninguna clase. Los mangutos de tarde se hacen de este modo:

El tul, el brocatel, la muselina de seda, el raso y todas las sedas flexibles entran en la fabricación de estos mangutos tan monos y tan femeninos. Hay algunas telas que si se quieren utilizar para estos preciosos mangu-

tos, hoy que comenzar por cortar ante todo un trozo de raso bastante ancho para que les sirva de fondo.

Encima de éste, es donde se pondrán los adornos antes de cerrar el forro. Esto hará el trabajo mucho más cómodo; encima y forro se cerrarán por separado cuando todo el exterior del manguto esté terminado.

Ved aquí en este género un manguto de una extrema sencillez, y por lo tanto, de una elegancia grandísima: imaginamos una sencilla tira muy ancha de encaje gordo de Venecia antiguo, plegada por la mitad y puesta sobre el transparente muy dulce que forman en tul negro y un tul blanco superpuestos.

El borde del encaje descansa sobre un ancho bias forrado de terciopelo negro.

Abajo, colocado negligientemente en una de las esquinas, una rosa enorme de terciopelo de color de púrpura.

Este modelo de manguto, que puede hacerse con un encaje mucho menos caro, es de una confección muy fácil y no cuesta mucho. Un trozo de encaje de ochenta centímetros de largo por cuarenta de ancho; cincuenta centímetros de tul negro y otro tanto de tul blanco de un metro de ancho; setenta y cinco centímetros aproximadamente de terciopelo negro de pequeña anchura; ochenta centímetros de raso blanco para el forro y una rosa artificial.

El tul blanco todo abullonado y combinado aquí y allá con una tira de «gne» forma modelos de una frescura admirable. La confección de estos mangutos, en los cuales no entra la piel para nada, es muy sencilla.

Estos mangutos se hacen para por la noche y para por la tarde.

Estos últimos son algunas veces lisos; otras de grueso brocatel de lana o de brocado con flores de terciopelo; otras son de raso flexible, abullonado en bias, en forma de olas y de envolturas; otras, por fin, se combinan terciopelo y morabito, que en Francia llaman «marabout», cuando no son todos ellos de esta última tela.

Algunos de estos últimos imitan muy bien los mangutos de piel de zorra gris.

La baronesa Rubia

CASOS Y COSAS

Esta mañana fui a dar mi habitual paseo por el malecón del puerto y para ver también lo que habían adelantado desde el día anterior, las obras de seguridad y embellecimiento que allí se efectúan. Será pueril mi curiosidad, pero el sport de inspección esas andanzas obras, con la paciencia y perseverancia que me he impuesto; me distrae mucho y me ha hecho hacer profundas reflexiones.

¿Cuántas milas de años tardarían en construir la hermosa catedral que todos admiramos? ¿Y el recinto amurallado próximo a desaparecer? Seguramente estaría ya principiado cuando Amílcar pasó por aquí con sus naves en dirección a la costa hispana.

Estaba yo en estas meditaciones y a la par admirando el feliz resultado de quitar el molde al extremo del banco respaldado, que será sin disputa el mayor del mundo; cuando vi a lo lejos, que hacia mí venía un caballero que supuse era otro parroquiano, de los que actualmente allí me encuentro.

¡Amigo Dulox! ¡Oh, Monsieur Cosario! Un estrecho abrazo, elusivo apretón de manos y cogiéndome mi interlocutor del brazo, salimos de la alta muralla para andar con más desahogo y sin tropiezos. Este era el señor que divisé a lo lejos.

¿Cómo, V. por aquí mi querido Dulox? ¿Extraordinario ¿Verdad?

Me ha sorprendido V. grandemente, pues creyéndole en París o en Niza le encuentro a V. en Palma.

Así era, pero el raid Marsella-Argel ha tronchado mi hermosa estancia de Niza. Comprendido, sigue V. siendo tan entusiasta de los sports, que todo lo subordina a eso.

Perfectamente cómo iba yo a estar en Niza, sabiendo que mi amigo Mr. Beguin iba a aterrizar en Alcudia? Mis sentimientos son que no haya barco que me lleve a Argel para esta ren la epatante llegada.

Así en esta tesitura, seguimos hablando de sports y de las proezas de Mr. Beguin; valiéndose él de un español algo macarrónico; pero no encontré jamás medio de que me hablara en francés. Él ama mucho el español, lo adora. El asunto es, que conmigo lo practica y como los españoles en general, tenemos especial admiración a usar otra lengua aunque la poseamos. Tutti contenti.

Este Mr. Dulox lo conocí en París hace ocho años y pronto nos unió una franca y leal amistad. Hombre muy culto, de excelente posición social y muy bien relacionado en el mundo intelectual aristocrático de París. Mi carácter abierto y entonces alegre, le chocó tanto a Dulox que me abrió las puertas de su casa y de su buena amistad. Seguidamente. Me presentó a todos sus amigos, pero con la agravante, que de después de decir mi nombre añadía siempre, «el español brillante».

Efecto deplorable me produjo la primera vez que lo oí y a punto estuve de pedirle explicación y prohibirle que me bautizase de modo tan original, porque ¡Vive Dios! que me pasó una noche en claro, pensando que podía yo tener de «brillante» y no oí en la charada. Pronto comprendí, que lo que tanto desasosiego me produjo, era una prueba más de su afecto hacia mí, pues a sus íntimos también les daba nombres originalísimos. Era un hábito en él, de sus tiempos de estudiante.

Y de hecho fué el «español brillante» para todos sus amigos, los que fueron mis amigos también.

Me presenté en una porción de casas que él frecuentaba, en donde las sores las five o'clock y garden-party se sucedían con encantada frecuencia. Conocí a medio París: no es extraño que ardiera en deseos de preguntarle por nuestras amistades y por alguna bella que honde rastro dejó en mí alma. Pero había que agotar el tema sport, era su flaco y departiendo siempre sobre él, me vine a enterar, de que había estado ausente dos años de París. Antes de ir a Niza pasó unos quince días en la capital francesa, porque asuntos económicos le obligaron a departir con su notario.

¿Pero algo sin duda podía V. contarme de aquel hermoso París? De sus teatros, de sus fiestas. ¿Y nuestros amigos?

Mi querido Cosario, París está en continuo... no sé cómo decirlo... boulevardier. Se vive ya tan de prisa que lo que hoy es

bello, lo que hoy es charmanté, mañana es ruidicamente... ¿Cómo es esa frase tan gentil que usáis?... ¡Ah! Cursi. Si, mañana es ruidico y cursi. ¡Los días últimos que pasé allí, sufrí varios desencantos...! Y es que se va un haciendo viejo o la sociedad cambia a 80 por hora. ¡El París de ahora no es el que V. disfrutó cuando nos encontramos!

No me explicaba yo la tristeza que me recalca las sus palabras mi antiguo amigo. Pero, le dije, ¿qué, ya no recibe la buena sociedad con aquel chic y distinción que eran mi encanto?

¡Oh! Sí, ciertamente querido, pero en París ya no se valsa.

He de decirles que mi buen Dulox es un apasionado por el baile y que, los vales y los boston, entre buena sociedad y las polkas y mazurkas en Belleville o Montmartre eran el complemento de su vida.

¡Hombre! ¿Que no se valsa?

No. Y os voy a contar a que se entregan nuestras petites jolies femmes. ¡Oh! y para ellas esto es la última creación de lo chic.

El penúltimo día que estuve en París, fué por la noche a la rue Varenne. ¿Recordáis?

Sí, ¿a casa de los Marqueses de Sanzaton?

Perfectamente. Era día de comida y ya sabéis que después se baila. Llegué a la casa a la hora precisa para el baile. El anuncio de mi llegada fué recibido con el buen afecto que en aquella casa se me tiene. Saludé a la Marquesa...

¿Sigue tan bella?

Exquisita. Y principié a conlstar a la serie de cuestiones que sobre mi ausencia me hacía... cuando llegó el Marqués diligente (había sabido la noticia de mi presencia), a estrechar cariñosamente mi mano. Cambiadas nuestras primeras impresiones y recordando el Marqués mis aficiones, dijo: Perdonad Marquesa que os arrebaté a nuestro querido Dulox, mañana honrará nuestra mesa y le emplazamos para que nos ciente su maravilloso viaje, voy a presentarle a Mlle. la Vizcondesa d'Effaires para que continúe sus éxitos coreográficos. Hice mi más exquisita reverencia a la Señora Marquesa y llevándome el Marqués del brazo al salón inmediato, nos acercamos a un grupo de lindas personas que estaban en espléndida causerie y dirigiéndose a una hermosísima criatura, blanca, rubia cual los luses y frisaría en los 18 años, hizo mi presentación. Aquel bija era Mlle. la Vizcondesa d'Effaires. Me prosterné ante tanta belleza y la dije, Vizcondesa, ¿Seréis tan amable que me concedáis un vals?

¡Ah! Quiere V. valsar, Señor? Muy extraño; será preciso decir a la orquesta que juegue Le beat Danube o la Valse des Roses.

Yo, me quedé turbado cual si estuviera todavía en el Liceo y fuera un provinciano. Mas la chica adviniendo mi turbación me dijo sonriendo.

¿Me habla V. seriamente? ¿Quiere V. valsar?

Sí, señorita.

Estupendo, estupendo ¿V. cree que se valsa todavía? No se valsa ya en el mundo. Yo estaba sufriendo una pesadilla.

La joven persona, a la que consultaba su caudero de baile y me dijo «Vamos caballero, quiero hacer algo por V. Bailo el próximo paso del oto con el vizconde Jabalero; tengo comprometida una chacaleniya con el conde Montfort».

¿Chacaleniya? ¿dije yo?

Sí, la danza del chacal...

Pues por mi fe Señorita, que siento no saber hacer de oso, mono, dromedario o elefante y...

¡Oh! Es verdadera lástima que no sepa usted bailar.

Un golpe de box bien dirigido no me hubiera hecho el efecto que me produjo el decirme, a mí, fuera lástima que no supiera bailar. Saludé corrido a mi ex-caudero y pretextando indisposición, me despedí de los distinguidos Marqueses. Deslustrado y triste, al día siguiente tomé el rápido de Niza. Ha muerto el baile para mí. Sólo me quedan los sports.

Hubo una larga pausa. Por mi mente cruzó la envidia a esos países, en que para todo marchan a 80 H. P. por hora, aplicándolo yo al banco sin fin.

¿Y V. que se hace aquí? me dijo mi amigo, con voz resignada. Yo, recordando mis tiempos de buen humor, de español brillante le contesté. Tengo la alta inspección del Gobierno, en las obras que se están haciendo en ese malecón.

¡Oh! Pero eso es muy pequeño para inspeccionar nuestros destinos...

¡Cal! Querido Dulox; no me dejó V. concluir. Y aumenté la mentira para justificar mi cargo.

Inspecciono también el Gran laboratorio biológico-marino.

¡Mucho me alegro! Pues he visitado últimamente uno en Nueva Jersey interesantísimo y como el baile murió para mí, me ha nacido esta nueva afición. ¿Iremos a visitarlo hoy mismo?

Hoy no, Dulox, mañana mejor. Nos despedimos; me se ofreció en el Gran Hotel y quedé en que le iría a buscar después del almuerzo.

Y yo me pregunto ¿Cómo voy a llevar a ese hombre al Laboratorio biológico de Puerto-Piz? ¿Voy a consentir que vea la modestia que usamos en esos centros de cultura? Lo contaré luego, cuando regrese a su tierra y entonces sí, que con razón, hablarán de nuestra pobreza y sobre todo de su cursilería.

J. Cosario.

LOS ESTRENOS EN MADRID

ESPAÑOL.—Los Escapartates.—La compañía del teatro Español estrenó el sainete premiado en el concurso municipal del año pasado.

El autor es D. A. tonio Montalbán, notable escritor festivo que ha demostrado anoche con su obra que posee condiciones singulares de observación y de arte para reproducir la realidad en la escena.

Desarrollase la acción en una manifiesta por la que desfila una muchedumbre de tipos muy bien vistos. Entre otros ellos se destaca, por el acierto con que está construido, el del maniquero Menéndez, muy justamente interpretado por Pedro Sepúlveda.

El personaje de la criada de Móstoles hizo reír mucho, y en parte se debe el éxito de esta obra a la caracterización y a la gracia de la Srta. Abnines.

Los escapartates, sin llegar a ser el sainete perfecto, entretiene agradablemente y no pesa en ningún momento.

Con los artistas citados ya cooperaron ruidicamente la Srta. Sampedro y los señores Jerez y Viñas.

APOLO.—Pimponet

«Pimponet» es el título de una opereta con libro tan disparatado como el de otra opereta cualquiera de las que más se hayan aplaudido.

Ostenta, además, la opereta «Pimponet» para nombres de su libretista y compositor unas combinaciones raras de numerosos consonantes, entre las que aparece alguna extrañada vocal.

Con esto, alguna vitalidad y bonitos números musicales, tiene «Pimponet» igual derecho al aplauso y a la consideración más distinguida del público afectuoso.

Esto de afectuoso no parece que anoche lo estuviera tanto como en otras ocasiones. Es, sin duda, porque como ya se va familiarizando excesivamente con las operetas de carácter exótico, y ya se sabe que la familiaridad suele engendrar la desconciencia.

Y este es el hecho, y no es cosa de ir con filosofías al señor que paga y manda cuando va cansándose de un género, sea literario, sea de cualquier producto industrial.

En suma «Pimponet» pasó entre más penas que glorias, sin llegar a una «deconifura», como podrían decir en su idioma los autores, en el caso de ser franceses, y ¡vaya a saber si lo son.

Yo, respecto de la nacionalidad de los autores de opereta, para señalarla siempre guardo grandes reservas, pues he visto no pocas de españoles con nombre de autores extranjeros, y viceversa también otras tantas veces, tal vez muchas más.

En la interpretación se distinguió mucho la beneficiosa señora Membrives, a la que aplaudió el lleno completo del teatro.

También hicieron buen trabajo la señora Lahera y la señora Puchol.

Como buenos se portaron los señores Vidégain, Vallejo y Reforzo.

Este último, excelente artista, alcanzó un efecto considerable con la exhibición de un chalequito elegante y llamativo, más llamativo que elegante.

Del decorado, un telón viejo, admirable de perspectiva y bueno de color, que aparece en el acto primero, vale como un millar de veces más que la rimbombante decoración del acto segundo.

En tanto llega otra obra nueva «Pimponet» por la defensa del cartel sin quebrantos para la Empresa del querido amigo D. Enrique Arregui.

GRAN VIA.—El Príncipe Pio.—No se resignan los señores Perrín y Palacios a abandonar el supueste fin operadístico, que coadyuva (vive Dios que ya era tiempo) a agostarse, después de la esquiladora explotación que lo saqué y debilitó en provecho de varios vecinos de la corte.

Los ya aludidos señores Perrín y Palacios han escrito, pues, una operetita con un asunto cuyo fondo tiene alguna semejanza con el de «Los Cadetes de la Reina», y a la que ha puesto una música bellísima, espontánea y elegante el maestro Jerónimo Jiménez.

El libro es arbitrario e insustancial. La partitura, en cambio, es primorosa y digna de ir emparejada con algo superior a «El Príncipe Pio».

Se repitió un quinteto de policias, muy gracioso; fué muy aplaudido un dúo y pasó inadvertido un intermedio, que es lo mejor de la obra.

Al acabarse la opereta salieron a escena los señores Perrín y Palacios y el señor Jiménez; pero el público les ordenó a los autores del libro que se quedaran entre bastidores, y dedicó una ovación calurosísima al inspirado compositor.

De este modo demostró el auditorio su buen gusto y su justicia, no confundiendo en un mismo éxito a un artista como Jerónimo Jiménez y a los fecundos e inagotables proveedores de curricheras escénicas.

La música de «El Príncipe Pio» merece llevar mucho público y muchas noches a la Gran Via, aunque ello redunde en beneficio de Perrín y Palacios.

La interpretación muy cuidada, especialmente por las señoritas Paisano, Vicente y Pérez.

POR CORREO

La guerra en los Balkanes

El gobierno ha entregado en las legaciones extranjeras la contestación a las proposiciones de mediación de las potencias. Dicha nota declara que los aliados aceptarían la mediación bajo las condiciones siguientes:

1.º Como base de las negociaciones para la delimitación de los territorios entre Turquía y los aliados, se tome la línea de Rodosto al cabo Malate, excluyendo la península de Gallipoli y dejándola para Turquía. Todos los territorios comprendidos al oeste de esta línea, incluso las plazas de Andriópolis y Escutari, deben ser cedidos por Turquía a los aliados.

2.º La Puerta cederá las islas del Mar Egeo.

3.º También deberá ceder sus derechos sobre Creta.

4.º La Puerta deberá consentir en el principio de pago a los aliados de una indemnización de guerra, cuyo montante será fijado después de la conclusión definitiva de la paz, así como el pago de indemnizaciones a particulares por daños, cuya causa es anterior a la guerra. Los aliados deberán tomar parte en las deliberaciones relativas a estas indemnizaciones.

5.º Los Estados aliados se reservan arreglar por medio del tratado definitivo de paz el trato que debe concederse a sus súbditos y a su comercio en el imperio otomano y las cuestiones de nacionalidad, así como las garantías concernientes a los privilegios de la iglesia ortodoxa y las de derecho público que continúan siendo súbditos otomanos.

6.º Las operaciones de guerra no se interrumpirán por estas negociaciones y seguirán hasta el acuerdo definitivo de la paz.

Alcalda de Palma

Habiendo acordado este Ayuntamiento la apertura de un nuevo y definitivo concurso público que finirá el veinte de los corrientes, a la hora tres; se avisa a los señores Proprietarios de terrenos de la zona de Ensanche, que pueden presentar, durante dicho plazo, en la Secretaría de esta Corporación, proposiciones de venta de dos solares de trecientos cincuenta metros cuadrados cada uno, para la construcción de casas para obreros.

El Alcalde, Antonio Pou.

DECRETO IMPORTANTE

El sueldo de los maestros de escuela

En nuestro servicio telegráfico dimos un avance del real decreto publicado el viernes relativo al sueldo de los maestros de escuela. En la prensa llegada hoy a Palma encontramos una ampliación del mismo, que por ser de mucho interés reproducimos:

Se producen las siguientes mejoras en los sueldos del magisterio primario: diez maestros de 3.500 pts. pasan a disfrutár 4.000; veinte de 3.000 el de 3.500; ciento setenta y siete de 2.750 y treinta de 2.500 el de 3.000; cuatrocientos ochenta y cinco de 2.000 el de 2.500; trescientos noventa y uno de 1.650 el de 2.000; ochocientos veinticuatro de 1.375 el de 1.650; dos mil cuatrocientos sesenta y dos de 1.100 el de 1.375; dos mil de 625 y 500 el de 1.000 y mil de 500 el de 625.

En total siete mil trescientos ochenta y nueve maestros que suben de categoría, de los cuales tres mil treinta obtienen además un positivo aumento actual de sueldo. El resto consigue la primera ventaja por sujeción de retribuciones que se acumulan al sueldo. Conviene saber que la cifra total dada antes sufrirá casi seguramente, cuando se complete los datos estadísticos, un aumento mayor o menor.

Además de ese importantísimo movimiento de personal, desde enero se han hecho otros que igualmente benefician al magisterio, a saber: por las reales órdenes de 29 de enero y 14 de febrero, doscientos ochenta y cuatro maestros de las Vascongadas que cobraban menos de 500 pesetas se han elevado a este sueldo y ciento noventa y seis de 825 al de 1.000.

Por real orden de 12 de febrero, a quinientos cuarenta maestros de 500 y 625 se les ha reconocido el de 1.000; por real orden de 28 de febrero, mil setenta y cinco maestros de 825 pesetas han ascendido a 1.100 y por otra real orden de 12 del actual, sesenta maestros de beneficencia que cobraban más de 1.000 pesetas obtienen el reconocimiento de las diferencias de sueldos que sus ascensos originen; en fin, 440 maestros de las secciones graduadas se convierten en maestros de 1.000 pesetas a cargo del Estado. Sumadas estas cifras a las que arroja el real decreto antes referido, resultan mejorados en categoría y sueldo nueve mil novecientos ochenta y cuatro maestros, de los cuales cuatro mil doscientos cincuenta y uno pasan de menos de 1.000 pesetas a este sueldo declarado como mínimo legalmente o al de 1.100; mil de 600 a 625 y doscientos ochenta y cuatro de menos de 500 a este sueldo. Advertiéndose que también estas cifras sufrarán probables aumentos.

Además, el real decreto de esta fecha crea cien escuelas nuevas de 1.000 pesetas, eleva trescientas noventa secciones de graduadas de 500 a 1.000, e incorpora al Estado más de cincuenta secciones sostenidas actualmente por ayuntamientos, aparte de lo cual se crearán más escuelas en el presente año, conforme lo autoriza el art. 27 del decreto.

También ha firmado hoy el Rey otros decretos relativos a elevación a superiores de las Escuelas Normales elementales y un importantísimo que define la situación de los maestros de Navarra y les abre la puerta para trasladarse a otras provincias.

DE MADRID

Los restos del general Vega Inclán

Madrid 15.—Como se había anunciado, a las nueve de la mañana llegaron a Madrid, en el expreso de Andalucía, los restos del teniente general Vega Inclán, padre del Gobernador civil de Baleares D. Mariano de la Vega Inclán.

El féretro fué trasladado a hombros de algunos deudos desde el vagón que los conduce a un arnés de artillería que esperaba en la puerta exterior, de la estación de Atocha.

Inmediatamente se formó la comitiva, abriendo la marcha un piquete de la Guardia civil.

Después seguían el arnés fúnebre y la presidencia del duelo, formada por el general Aranda, en nombre del Rey; el marqués de la Vega Inclán, los hermanos del finado Jorge y Mariano y los generales Marina y Franch.

En una segunda presidencia; y formando parte del duelo, marchaban el Infante don Carlos, generales Zuloaga, Primo de Rivera, Contreras, Iovar, Navarro, Buruaga, el ministro de Hacienda, los condes de San Luis y Sepúlveda y otras personalidades.

Frente al Consejo de Estado se despidió el duelo, desfilando ante los restos las fuerzas encargadas de rendirle los honores correspondientes.

Luego la comitiva reanudó su marcha hasta el cementerio de San Isidro, donde recibieron los restos sepultura definitiva.

En el Velódromo de Tirador

Las carreras de ayer. Ayer tarde se celebraron en el nombrado Velódromo las carreras ciclistas organizadas por el «Veloz Sport Balear». Asistió numeroso público.

A las cuatro se dió principio a las carreras desfilando los corredores a los acordes de un pasodoble ejecutado por la Banda Mallorquina. Los ciclistas fueron recibidos por el público con aplausos.

Acto seguido se corrieron las series eliminatorias para la carrera de novillos. En estas series los corredores verifican hermosos embajes que fueron premiados con aplausos por la concurrencia.

En dichas series quedaron clasificados los corredores Antich, Riera, Ballester, Contestí, Sastre y Martí.

Se celebró la carrera final, distancia 2.000 metros, llegando a la meta por el siguiente orden: Sastre, Contestí, Antich y Martí.

Verificadas las series eliminatorias de la segunda carrera libre para todos los corredores, quedaron clasificados: Sastre, de Luchmayor; Balaguer, de Inca, Tur y Roig, de Palma.



# INFORMACION

## El ferrocarril de Palma a Santanyá

Ha causado muy buen efecto entre los pueblos por donde pasará el futuro ferrocarril de Palma a Santanyá, el anuncio de la subasta de las obras del mismo, que se ha señalado para el día 21 de mayo próximo.

Los diputados a Cortes D. Antonio Weyler y D. Juan Valenzuela sabemos que se han interesado para la pronta realización de dichas obras, así es que el ministro de Fomento también les ha comunicado la fecha en que se efectuará la subasta.

Mucho nos place el interés que se toman nuestros representantes para apoyar toda mejora en pro de estas islas.

## Domingo de Ramos

En la Basílica, parroquias y demás iglesias de Palma, se celebraron ayer solemnemente las funciones propias del domingo de Ramos.

Numerosísima concurrencia asistió a las funciones religiosas y especialmente en la Catedral.

En nuestro primer templo verificó la bendición de palmas y ramos el Ilmo. Sr. Obispo D. Pedro J. Campins. Principiaron seguidamente los oficios divinos celebrando el M. I. Sr. D. Sebastián Maimó, actuando de diácono el M. I. Sr. D. Mateo Rotger y de subdiácono el Rdo. D. Sebastián Cerdá.

Cantóse por la Capilla Catedral el *Passio* del Mtro Victoria y el *Pueri hebreorum* del Mtro. Palestina.

Presidió el coro nuestro Prelado.

Asistió una comisión del Ayuntamiento presidida por el teniente de Alcalde Sr. conde de Olcau y formada de los concejales Sres. Carbonell, Barrera, Brondo, Font y Arbós y Forteza Rey.

## Pro Catecismo

Desde esta capital se han dirigido al señor Presidente del Consejo de Ministros los siguientes telegramas:

«En nombre propio y en el de las Presidentas de cuarenta y tres Asociaciones pías de Palma y de nueve mil cincuenta y seis damas asociadas nos adherimos totalmente al mensaje protesta de las damas católicas de Madrid contra los proyectos del Gobierno restrictivos de la enseñanza del Catecismo.

Viva la Doctrina de Cristo!  
Marquesa de la Torre.—Marquesa de Zayas»

Centro Defensa Social Palma, nombre Mallorca, que se pronunció contra enseñanza laica concurridísima infans y cuyo magisterio entero se adhirió Instituto Enseñanza Católica en campaña contra proyectos laicistas anterior Gobierno, protesta enérgicamente contra supresión enseñanza obligatoria Catecismo escuelas oficiales.

Presidente, *Massanes*.

«En nombre Juntas y Círculos Jaimistas Mallorca elevó enérgica protesta contra proyectos supresión enseñanza Catecismo en las escuelas, proyecto que tan profundamente hiera sentimientos católicos España.

Por los reunidos, *Mariano Zafortesa*»

El Patronato Obrero ha dirigido al jefe del Gobierno el siguiente telegrama:

«Protestamos enérgicamente contra supresión Catecismo en las escuelas.»

El Gerente de la «Acción Social Popular» en Palma ha enviado también al Presidente del Consejo de Ministros un telegrama de protesta. Dice así:

«Pedimos siga obligatoria enseñanza Catecismo escuelas oficiales.—Gerente A. S. P.»

## Taurófilas

El día 6 de abril próximo se celebrará en nuestra Plaza la primera novillada de la temporada. Se lidiarán cuatro novillos de Santos (antes Peñalver) por los diestros «Mestizo» y «Herrerín» de Zaragoza.

El conocido exnovillero Luis Villanueva «Blanquet» recibió ayer los siguientes telegramas de Barcelona de los cuales nos ha facilitado copia:

«Mirras superiores caballos 30 «Regatérin» bien «Manolete» superiorísimos una oreja «Torquito» superior dos orejas entrada buena».

«Perez Concha malos Pastor bien «Gallos» superior».

## Las almendras

Nuestro colega «El Felanigense» publica la siguiente nota:

«Nuestros agricultores están disgustadísimos por la rapidez con que se ha echado a perder la mayor parte de la cosecha de almendra, que con tan buenos auspicios se presentaba. Los terrenos almendrucos van desmenuzándose por la acción de una manera portentosa, temiendo fundadamente que no se salve más que una parte ínfima.

A lo que parece, este fenómeno no se ha producido en esta comarca solamente, sino que se ha notado también en muchos otros almendrales de diferentes puntos de la isla.»

## Feria en la Rambla

Durante todo el día estuvo concurridísima el paseo de la Rambla donde se celebra la tradicional feria de Ramos. Eran numerosísimos los puestos de juguetes y frutas. Figuraban también diversiones propias para chiquillos.

El paseo ofreció como todos los años, según las horas del día, las notas muy propias del mismo: por la mañana público formado en su mayoría de payeses; de doce a dos lo más distinguido de Palma, luciendo los últimos figurines de la moda; por la tarde se veía a numerosos reclutas recién incorporados formando muchos de ellos parejas con menegudas y más tarde hasta hora avanzada de la noche un público heterogéneo.

Estos días hasta el miércoles santo continuará la fiesta.

## En la Audiencia

**Causa por lesiones**  
Esta mañana ha tenido lugar en la Audiencia, la vista de la causa instruida por el Juzgado de la Catedral contra Francisca Fornés Lluís, procesado por el delito de lesiones en la persona de Cecilia Reínés.

Ocupaba la Presidencia del Tribunal, el presidente D. Manuel Gimeno.

El Ministerio público estaba representado por el abogado fiscal Sr. González.

La defensa corría a cargo del notable jurista D. Enrique Sureda.

Acto seguido se procedió al examen de la procesada, la que manifestó ser inocente del delito que se le acusa.

Se pasó luego a la prueba testifical.

Cecilia Reínés.—Manifiesta que en determinadas ocasiones la procesada la insultó y en una ocasión al bajar la escalera de su casa cogió un banquillo y se lo arrojó produciéndole lesiones de importancia.

Maria Reínés.—Dice que nada sabe respecto al asunto de autos, pero que oyó relatar el suceso.

Miguel Vallés, guardia municipal.—Dice

que vio a la Fornés herida y que la condujo a la Casa de Socorro.

Juan Fiol, guardia municipal.—Dice que es cierto que la Cecilia Reínés, es de muy malos antecedentes y que en cambio la procesada es una mujer que nunca dió escándalo alguno.

El Ministerio Fiscal, manifiesta en su resumen que es cierto que se produjeron las heridas en la persona de la Reínés, culpando por lo tanto a la procesada.

El abogado defensor ha expuesto que de todas las pruebas testificales que se han presentado no hay ninguna concreta y que prueba la culpabilidad de la procesada.

Terminó pidiendo la absolución completa de su defendida.

La causa quedó concluida para sentencia.

## Pro-Queralit

En el local del «Centro Obrero»—Sindicato 124—se celebró ayer el anunciado mitin por el Sr. Queralit, condenado este doctor, como se sabe, por el Tribunal Supremo por campañas contra el Patronato Antituberculoso de Barcelona.

Comenzó a las once de la mañana. Presidió D. Jaime Bauzá presidente de la Federación de Sociedades Obreras, quien llevaba también la representación de la Juventud Socialista de Palma.

A su lado tomó asiento el Dr. Queralit. Ocuparon puesto en el escenario los oradores, el delegado del Sr. Gobernador que lo era el agente de vigilancia D. Darío Montero, y otras personas.

El Presidente pronunció un discurso en el que tuvo frases de censura para los que no autorizaron la celebración del mitin en «La Protectora» y «Asistencia Palmesana».

Protesta de la condena del Dr. Queralit acusando a determinados elementos sociales de ser la causa de aquella.

Después hicieron uso de la palabra don José Agustín Palmer en representación de la «Juventud de Unión Republicana»; D. Francisco Juliá en representación de la «Juventud Republicana Radical»; D. Vicente Paul representante de la sociedad de zapateros «La Igualdad»; D. Sebastián Alorda del «Centro de Obreros Albatiles»; D. Jerónimo Binimelis del «Sindicato de Metalúrgicos»; el señor Polo director del periódico «La Unión Ferroviaria» de Barcelona; D. Salvador Seguí del «Ateneo Sindicalista» de Barcelona; don Salvador Brevi del «Centro de Cultura» de la ciudad capital catalana; D. Juan Marroig de «La Justicia» y «El Progreso» de Inca; D. Francisco Villalonga, ex-concejal republicano y D. Luis Martí, abogado.

Partiendo de la base de considerar injusta la sentencia del Tribunal Supremo contra el Dr. Queralit, todos los oradores protestaron de dicha condena haciéndolo con frases enérgicas.

Mientras hablaba el Sr. Polo, y al censurar la vigilancia de que la policía hizo objeto desde su llegada a Palma a los representantes catalanes, se produjo un ligerísimo incidente.

El delegado del Gobernador indicó que el orador no se saliera del objeto de la convocatoria del mitin, incidente que cortó la presidencia.

Después del Sr. Martí hizo uso de la palabra el Dr. Queralit, quien detalló los motivos que han sido causa de su condena; defendió sus ideales que dijo son benéficos para la clase trabajadora; expuso la situación del proletariado comparándola con la de los ricos; dijo que las penalidades que afligen a los pobres son causa de que la tuberculosis se propague y que el 92 por 100 de los hombres esté atacado de dicha enfermedad en mayor o menor grado; elogió las bellezas de Mallorca, diciendo que contrasta la robustez de las magnificencias de esta tierra con la flaqueza natural de sus habitantes; aconsejó la lucha contra todo lo que oprima la Humanidad para conseguir una libertad amplia y una dicha inmensa; expresó por último su gratitud hacia el auditorio y encargó a los representantes catalanes que saludaran a los amigos que él dejó en Barcelona.

La concurrencia le aplaudió calurosamente.

El Sr. Presidente pronunció breves palabras dando por terminado el acto.

El Orfeón del «Centro Republicano» anoche a las diez y media obsequió con una serenata al Dr. Queralit. Este obsequió a los orfeonistas con champagne y habanos.

Brindó el obsequiado con el señor Quiriqui (D. Francisco).

Esta tarde el nombrado Doctor visitará Lluçmayor.

Anoche en el rápido marcharon para Barcelona el director de «La Unión Ferroviaria» y representantes del «Centro de Cultura» y «Centro Sindicalista» de aquella capital, que pasaron a esta para tomar parte en el mitin Pro Queralit.

Se asegura que desde Palma marchará el referido doctor para Santander y Oviedo.

**Obras en el puerto de Palma**  
Probablemente el próximo miércoles llegarán a esta ciudad los señores don José Esteve y don Francisco Casanovas, comisionados por la Junta de Obras del Puerto de Palma para realizar cerca del ministro de Fomento ciertas gestiones.

Según noticias, parece que las gestiones han dado buenos resultados, siendo probable que se obtenga el aumento de la subvención que solicitaba dicha Junta; y en el caso de no poder ser, debido a dificultades de momento que pudieran surgir, existen los buenos propósitos del ministro de Fomento de favorecer en lo posible a la mencionada Junta.

**Centro Musical en Palma**  
Nuestro querido amigo el profesor de música don José Segura, tiene el proyecto, en vías de realización, de fundar en nuestra ciudad un Centro Musical, que se establecerá en el domicilio que hasta hace poco ocupaba la «Sociedad Beethoven».

El señor Segura nos hizo un esbozo de su proyecto, que a nuestro entender, merece sinceros aplausos.

Dicho centro formará una masa orquestal en la que predominarán los instrumentos de cuerda, bajo la dirección del repetido señor Segura, y cultivará la música de todos los autores clásicos y modernos, sin excepción.

Mensualmente celebrará conciertos dedicados a los socios protectores del nuevo Centro y los amantes del arte musical.

Los primeros tendrán derecho a asistir a todos los ensayos y a cuantas fiestas musicales se celebren en dicho local.

Felicitemos al señor Segura por su iniciativa y le ofrecemos todo nuestro modesto apoyo para que tenga vida próspera el Centro Musical que prontamente veremos funcionar.

**Robo en Alaró**  
En la casa número 23 de la calle de «Can Ros» de Alaró, propiedad de D. Sebastián Pizá, se cometió un robo consistente en dos sortijas, dos medallones, un alfiler, una pu-

sera y una moneda de 20 pesetas, todo de oro y un reloj de plata con las iniciales M. L. valorado todo en 250 pesetas.

Los ladrones aprovecharon la ausencia de los dueños para verificar el robo. Destrozaron una puerta que da a un patio exterior y violentaron las cerraduras de las cómodas.

La guardia civil practica diligencias para descubrir al autor o autores del hecho.

**Raid Marsella-Alicudia-Argel**  
Este mediodía no se tenían noticias en la Comandancia de Marina referentes al aviador M. Seguíen.

Los cazatorpederos «Audaz» y «Proserpina» tienen completamente listos los servicios para proveerse de carbón y agua.

**El Monumento a «Don Jaime I»**  
Mañana a las 3 de la tarde se reunirá la Comisión encargada de llevar a la práctica la erección de un monumento al Rey don Jaime I el Conquistador.

El objeto de dicha reunión no es otro que proceder al examen del boceto de pedestal para el citado monumento que por encargo de la misma comisión ha dibujado el Arquitecto Municipal.

Caso de ser aprobado se presentará al Ayuntamiento e inmediatamente se llevarán a cabo los trabajos para su erección.

**Contra una mujer**  
En Felanig se presentó a la guardia civil una mujer llamada Antonia Obrador Mesquida (a «La Porrerenga») manifestando que había sido maltratada a golpes y puñetazos por su vecino Juan Juan Forns produciéndole varias contusiones en el ojo derecho y cara que reconocidas por el facultativo don Cristóbal Benassar fueron calificadas de leves.

Parece que el hecho lo motivó el haberse apoderado la Obrador de una coneja de cría propiedad del agresor.

**Accidente**  
En «La Algodonera» situada en la calle de Buen Aire, el obrero José Belda, de 20 años de edad, estaba ocupado en los trabajos de colocación de una viga de acero, sufriendo el magullamiento del dedo índice y erosiones en el anular y en el del corazón.

Ha sido convenientemente asistido en la misma fábrica.

**Una mujer herida**  
Esta mañana ha ocurrido un sensible accidente del que ha resultado herida una mujer llamada Margarita Vidal. Un dependiente del Hostal de la calle de San Miguel conduca atada a la parte inferior de un vehículo una caballería la que dió una coz hiriendo a la nombrada Margarita Vidal en la mejilla izquierda produciéndole fuerte contusión.

La referida mujer ha sido trasladada a la Casa de Socorro donde se le ha practicado la primera cura.

**En Montesión**  
El programa de funciones que se celebrarán en dicha iglesia los días de Semana Santa, es como sigue:

*Jueves Santo:* A las ocho de la mañana se dará principio a los Oficios propios del día. De diez a once de la noche se hará el ejercicio de la Hora Santa con intermedios de cánticos el sermón por el Presbítero padre Antonio Viladevall S.S.

*Vienes Santo:* Se dará principio a los Oficios propios del día a las ocho de la mañana.

*Sábado Santo:* Los Oficios propios de este día tendrán lugar a las siete de la mañana. En la Misa se dará la comunión a los fieles.

**De sociedad**  
Mañana festividad de San Gabriel Arcángel, celebrarán sus días el notable escritor señor Alomar Villalonga, el jefe de la Estación de Palma del Ferrocarril de Mallorca señor Santandreu Rosselló, el oficial de Telégrafos señor Oralla Medinas, los médicos señores Oliver Mulet, Monedero Ballester, los cirujanos señores Palmer Gelabert, Barceló Masot, el ingeniero señor Alomar Ferragut.

Los empleados señores Alorda Tomás, Salvá Marcús, Torres Rosselló, Vives Sabater, Ros Estarás, Torrens Mulet, Buadas Buafías, Ferrer Ripoll, Barceló Cabot, Llompart Alou, Llompart Guasp, Sabrafén Carbonell, Pericás Gomila, Salom Moll, Vich Noguera, Arbona Martorell, Cerdá Vaguer, Muntaner Sancho, los propietarios señores Esterlich Capó, Muntaner Serra, Alomar Barbarin, Sastre Andreu, Ribas de Pina Conrado, Miralles Pocolvi, Roca Vidal.

Los industriales señores Llabrés Ribas, Fuster Forteza, Pons Perelló, Buadas Vidal, Binimelis Rosselló, Matas Dalmau, Piner Juan, Fuster Bonnin, Bauzá Palou, Carbonell Magraner, Ferrer Sastre, los abogados señores Siquier Verd, Fuster Valentí, Vidal Jaime, los procuradores señores Marimón Femenías, Ramis Pons, Obrador Alou.

Los propietarios Sres. Morell Verd, Mut Ribas, Bisatez Oliver, Cañellas Arrom, Fuster Forteza, Singla Mes, Le Senne Coigner, Serra de Cayeta Bonet y Villalonga Oliver.

Los comerciantes Sres. Gumbau Montaner, Rós Juliá, Sampol Castell, Juan Oliver, Juan Juan, Vidal Rós, Palmer Sastre, Coll Roselló, Alemany Constantino, Plaqué Juan y Maura Baldo.

Los militares Sres. Llompart Ramis y Riera Alemany.

En los salones de nuestro querido amigo don Benito Pons y Fábregues, secretario de este Ayuntamiento tuvo lugar, en la noche de ayer, una velada dedicada completamente al arte musical y que con anterioridad había preparado en su domicilio particular la cultísima aficionada doña Teresa Sancho de Alvarez.

La concurrencia que asistió a la confortable mansión de nuestro estimado amigo era además de selecta y distinguida, numerosísima.

A la hora señalada, las 8 y media, dió comienzo el concierto solo.

Ejecutóse por un numeroso coro de sesenta y cuatro señoras y caballeros, varios fragmentos de la célebre *Misa* de Mozart, la inspirada *Sue* del afamado maestro don Andrés Torrens y el *Ave María* de César Frank.

Dichas composiciones que fueron dichas de una manera ajustadísima, fueron dirigidas por el aficionado don José Casanovas, quien se acreditó de excelente director.

Algunos números del concierto tuvieron que ser repetidos, ante los insistentes aplausos de la concurrencia.

La señora Monedero de Pons y sus simpáticas hijas, que hicieron delicadamente los honores de la casa, fueron muy felicitadas.

El señor Pons y Fábregues no pudo recibir las felicitaciones de sus amigos, pues por prescripción facultativa tuvo que guardar cama por sentirse todavía molesto de la fractura que recibió en el brazo, al caerse en la escalera de su casa.

Nuestra felicitación sincera a cuantos contribuyeron a la ejecución de tan magnífica velada, que formará época en los anales de la historia musical de esta ciudad.

**Personales**  
Sigue enferma de cuidado, si bien se le ha

acelerado la mejoría, la señorita Concepción H... En vista de su grave estado se le administró el Santo Viático.

Hacemos votos para que la mejora continúe hasta ver pronto restablecida a la distinguida enferma.

Leemos en el «Diario de Ibiza» que molestado por un ataque de gota estos días se ve obligado a guardar cama el ilustre artista D. Santiago Rusiñol.

Deseamos ver pronto restablecido a tan distinguido amigo.

**Nerológica**  
A edad bastante avanzada ha dejado de existir la bondadosa señora doña Matilde Dupuy Font, persona que gozaba de la estimación de cuantos tuvieron ocasión de tratarla.

Dios le haya concedido el eterno descanso. Reciba su esposa el propietario D. José Cazor, su hijo el propietario don Juan y demás familia la expresión de nuestro pésame.

Ha dejado de existir, después de penosa enfermedad nuestro distinguido amigo don Matías Morey.

Era persona muy estimada en esta ciudad donde se había granjeado generales simpatías por su afable trato.

Desde joven se dedicó al comercio, estableciéndose luego en Terranova en donde tenía una importante casa. Desde hace buen número de años había venido a residir en Palma.

Ayer por la tarde se efectuó el entierro del cadáver, que fué una verdadera manifestación de duelo donde estaban representadas todas las clases sociales. Esta mañana en la Iglesia de San Nicolás se celebraron los funerales en sufragio del alma del difunto los cuales también se vieron muy concurridos.

Reciba la familia del finado y principalmente su distinguida esposa e hija, su hermano el vice-presidente de la Cámara de Comercio D. Jaime Morey, sus sobrinos el director de la «Isla» Sr. Simó, el diputado provincial Sr. Morales y el cónsul de los Estados Unidos D. Juan Morey la expresión sentida de nuestro pésame.

**De viaje**  
En el vapor-correo de Barcelona llegó ayer mañana el distinguido joven D. Francisco de Semir.

Procedente de Ibiza ha llegado esta mañana el dentista D. Juan Ticoault.

Ha salido de Ibiza para Valencia el Juez de Instrucción don Mariano de Cáceres. Durante su ausencia le sustituirá D. Pedro Palau juez municipal.

**RELIGIOSAS**  
PARA MAÑANA  
*Santos.*—Gabriel y Félix y Eucarpio. *Cuarenta Horas.*—Continuarán en Santa Eulalia en honor de Nuestra Señora del Conalón.

A las seis exposición, a las nueve y tres cuartos horas menores y misa mayor.

Por la tarde a las cuatro y media los actos de coro, rosario, novena de San José con sermón y reserva.

*Otras funciones.*—En San Francisco, por la tarde, a las cuatro y media, rezo de la Corona de los Dolores de la Virgen Santísima y ejercicio de las siete palabras de Nuestro Señor Jesucristo con sermón por el P. Juan Cerdá, franciscano.

Durante los intermedios se cantarán motetes polifónicos.

**MILITARES**  
*Transportes*  
Se ha ordenado que por la Maestrana de Artillería de Sevilla sean remitidas al Parque de la Comandancia de Artillería de Mallorca para su entrega en la batería de montaña a piquetes de puntería, 1 bolsa, un soporte, una funda y una almohadilla para graduador de las espoletas.

Se ha ordenado se haga la siguiente remesa al Hospital Militar de Mahón: Espumadera 1, sartén número 3, palanganas de hierro 6, cucharas para tropa 9, tenedores paridem 8, ptes de linaja, faroles de pared 2, botellas 28, vasos de vidrio 50, escupidoras de cama 10, jarros de loza de un litro 42, orinales de loza 8, platos de idem 65.

Al Hospital Militar de Palma, mesas de cabecera 28, escupidoras de loza 20, jarros de loza de un litro 22, idem idem de medio litro 16, jicaros 10, orinales 12, platos 65, botellas para medicamentos de un litro 36, idem idem de medio litro 38, idem idem de cuarto de litro 46, vasos 48 y mesas de cama 40.

También se ha ordenado que por el Parque regional de Artillería de Madrid se remita al Parque de la Comandancia de Mallorca 88 ganchos porta-ruedas para bastes, 88 escudras de sujeción de ganchos y 88 muelles fustes.

**Altas**  
Ha causado alta en la escala de argentes reinganchados D. Juan Roig Adrover del regimiento Infantería de Palma.

**Clasificación**  
Ha sido declarado apto para el ascenso cuando por antigüedad le correspondía al teniente coronel de caballería (E. R.) D. Alfredo Arozarena y Fernández de Mora.

**NOTAS DEL MAR**  
*Movimiento de pasajeros*  
Procedentes de Alicante esta mañana han llegado los siguientes:

Don Gabriel Ciempies, don Francisco Ordóñez, doña Carmen Durán, don Angel Ripoll, don Manuel Belmás, don Joaquín Blasco y don Agustín Pérez.

De Ibiza esta mañana han llegado los siguientes:

Don José Panadez, don Andrés Ramón, D. José Torres, don José F. Dastell, D. Damián Moraguez, don José Vives y D. Vicente Borillo.

Para Barcelona esta tarde han embarcado los siguientes:

Don Pedro Soler y señora, don Rafael Humbert, don Luis Cabot, don José Vives, doña Concha Segovia, don Juan Felbert, don José Corbella, don José Berques, don José Colomar y don Ismael Navarro.

De Cabrera a las 5 de la tarde el vapor «Ciudad de Palma».

De Alicante e Ibiza a la hora de itinerario el vapor correo «Cataluña».

Salidas  
Para Cabrera a las 7 de la mañana el vapor «Ciudad de Palma».

Para Barcelona a las 6 y media de la tarde el vapor correo «Miramar».

**PERDIDA**  
Se ha extraviado un perrito ferrier (raté) que atiende al nombre de CHELIN, es blanco con manchas rojas en la cara.

La persona que lo haya encontrado puede devolverlo a la librería de Guasp, Morey 6, donde se le gratificará el hallazgo.

## De Teatros

**Lírico**  
Esta mañana ha llegado procedente de Alicante el primer actor y director don Antonio Martelo.

Mañana llegará procedente de Barcelona el Empresario de la Compañía, Don Amalio Alcoriza, que marchó a la ciudad condal a contratar 10 coreógrafos bailarinas.

No se han elegido todavía las obras con que el sábado debutará la compañía, si bien es posible figure en el cartel, la titulada *Sangre y Arena*, refundición de la célebre obra de Blasco Ibáñez.

Ayer se vio extremadamente concurrido este coliseo, siendo muy celebradas todas las películas que se proyectaron, por la fiereza y delicadeza de las mismas.

Para mañana se anuncia el estreno de una película artística: *El Dante y Beatriz*, impresionada por notables artistas.

**Baleár**  
El sábado debutó en este coliseo la zarzuela *Mari Blanca*, siendo muy aplaudida.

La citada artista y La bella Carmela cosecharon ayer nuevos aplausos.

**La Protectora**  
Sigue viéndose muy concurrido este coliseo en todas las sesiones.

Para hoy se anuncia un estreno importante. *Primavera de la vida*.

## Ayuntamiento

**SESION DE HOY**  
Se reunió el Ayuntamiento a las doce y cuarto, presidiendo el Alcalde y con asistencia de los Sres. Suau, Jaume, Llabrés, Sampol, Font y Peña, Bibiloni, Puigdorfol, Dezcallar, Barrera, Bibiloni, Forteza Rey, Villalonga Oliver, Font y Arbós, Brondo, Carbonell, Servera, Lluís, Tous, Cirer, Trián, Obrador, Rover, Giménez, Roca y Rayó.

**Acta y cuentas**  
Se aprobó el acta de la sesión anterior y varias cuentas.

**Orden del día**  
Se tomó en consideración una instancia de D. Onofre Frau en súplica de que le sea admitida la dimisión de peón caminero.

Oficio de la Liga de Proprietarios de fincas urbanas sobre el almacén de pólvora de Bellver.

Se aprobaron trece dictámenes de la Comisión de Obras proponiendo que se autoricen otras tantas de carácter particular.

A instancia del Sr. Obrador quedó sobre la mesa un dictamen proponiendo se efectúen varias obras de reparación en distintas calles de los Hostalets, y también otro proponiendo que se apruebe el proyecto de construcción de la alcantarilla de la calle de Salat a la de Santanyá.

Se aprobaron los siguientes dictámenes: Uno relativo a la reforma del Jardín de la Gloria.

Otro de la aprobación del proyecto de subasta de las obras de empedrado del callejón del Mercado.

También se aprobó una relación de pequeñas reparaciones en la vía pública.

Se acordó conceder un crédito para obras de reforma de la plaza de la Seo.

Se aprobó la adjudicación definitiva de la subasta del arbitrio de Pesas y Medidas. Se aprobó un dictamen de los Sres. Sindicatos proponiendo la aprobación de las cuentas municipales del año 1912 y seis dictámenes de la Comisión de Fomento autorizando diferentes instalaciones de motores.

También se aprobaron un dictamen sobre el informe rectificatorio del abono de cierta cantidad para obras realizadas en el Cementerio. Otro ídem de la cesión de la sepultura núm. 223 a doña Catalina Paniza. Otro ídem núm. 71 a D.ª Juana Ana Cloquell.

Un dictamen de la Comisión de Ensanche proponiendo la recepción definitiva de las obras de urbanización del paseo P. y parte del S.

Quedó aprobado el resto del orden del día.

**Ruegos y preguntas**  
El alcalde Sr. Poi dió cuenta de que una comisión de la Junta de las obras del Puerto se halla en Madrid gestionando un aumento de subvención para poder efectuar debidamente la reforma del Puerto. Todas las entidades coadyuvan a los trabajos de la comisión y propone por lo tanto que el Ayuntamiento preste su apoyo y haga gestiones cerca de los diputados y senadores.

El Sr. Dezcallar entiende que también debía pedirse el aumento de la subvención para carreteras.

El Alcalde indica la conveniencia de no aglomerar las peticiones y se aprueba su primera proposición.

Pasa a la Comisión de Obras una proposición de los Sres. Obrador y Trián pidiendo se construya un pasa-manos en la calle de la Seo.

**El Tránsito rodado en Jueves y Viernes santo.**  
El Sr. Forteza y Rey propone que durante el Jueves y Viernes santo se prohiba en absoluto el tránsito rodado por las calles de Palma.

El Sr. Font y Peña se opone a esta proposición y en cambio pide que se dé un amplio voto de confianza al Sr. Alcalde para que obre como en años anteriores.

Se opone a ello el Sr. Forteza Rey pues dice que debe prohibirse en absoluto el tránsito rodado.

Como se promueve un ligero incidente entre los concejales, el Sr. Alcalde dice que se suspende la sesión por cinco minutos a fin de que el Sr. Forteza Rey presente por escrito su proposición, conforme a la ley.

Reanudada la sesión se da lectura a la siguiente proposición:

«Los concejales que suscriben proponen que desde las doce del día del jueves santo hasta la 10 de la mañana del sábado de gloria se prohiba en absoluto el tránsito rodado por las calles de Palma.—J. F. Rey, Nicolás Brondo, Conde de Olcau, J. Font y Arbós y Juan Suau.»

Al mismo tiempo se presenta una enmienda redactada en los siguientes términos:

«Los concejales que suscriben proponen se prohiba el tránsito rodado el jueves y viernes santo, si bien dejando a cargo del Sr. Alcalde hacer las excepciones que creyere convenientes.—J. Font y Peña, José Tous, Bernardo Obrador, José Llabrés, Bernardo Jaume, J. Trián y Domingo Pérez.»

El Sr. Trián combate la primera proposición por entender que ella implica una desconfianza para con el Alcalde y luego porque revoca un primitivo acuerdo del Consistorio.

El Sr. Sampol defiende la enmienda y combate la proposición que considera no sólo como una desconfianza para el Alcalde sino una descortesía con el mismo.

El Sr. Forteza Rey defiende la proposición y dice que con ella no quieren suponer esa desconfianza de que habla el Sr. Sampol.

El Sr. Brondo se expresa en iguales términos.

El Sr. Sampol dice que no deben medirse los sentimientos cristianos por el rodar de un carruaje, sino que deben juzgarse por los actos que cada uno ejecuta y por la conciencia que los ciudadanos.

El Sr. Tous se lamenta de que el calor que reina en esta discusión no le empleen los concejales para otros asuntos más importantes y que interesan más a Palma, tales como su reforma. Pide que no se discuta más el asunto y que se pase a votación.

Así se efectúa y queda aprobada la enmienda por 14 votos contra 12 a favor de la proposición del Sr. Forteza Rey.

**El monumento a Jaime I**  
El Sr. Cirer pide que se dé cuenta del estado de los trabajos realizados para erigir un monumento al Rey D. Jaime.

El Secretario dice que lo recaudado asciende a 19.012'30 pts.

El Sr. Cirer entiende que ha fracasado el proyecto y pide por tanto que se desista del mismo.

El Sr. Tous se opone a ello y dice que ya manifestó que no ha fracasado el proyecto, sino que no se ha hecho nada por él a causa de que otras circunstancias lo impidieron. Dice que el Ayuntamiento debe mantener su acuerdo y erigir el monumento tarde o temprano.

La comisión propondrá en breve erigir el pedestal y luego ya trabajaremos de firme para terminar el monumento.

El Sr. Cirer dice que hay otras obras importantes que realizar y por esto cree inoportuno pedir ahora dinero para un monumento.

El Sr. Sampol y Vidal dice que desistir ahora del proyectado monumento sería un ridículo para el Consistorio. Debemos perpetuar la memoria del gran Rey para que nuestros sucesores recuerden al que nos dió fama y gloria. El dinero que hemos de pedir al pueblo para aguas y alcantarillas, tened presente que se lo devolvemos con buenos intereses puesto que a cambio del mismo daremos a nuestros ciudadanos dos obras de provecho, que son como el pan que necesitamos, pero hay que tener en cuenta que no solo le pan vive el hombre y en este caso el monumento a D. Jaime será la poesía. Desistir ahora de este proyecto no sería de hombres.

El Sr. Tous se muestra en un todo conforme con el Sr. Sampol, y dice que el poco éxito de ahora no debe descorazonar, y para ello está el ejemplo de Valencia. Allí en tres años recaudaron 450 pesetas, y nosotros caemos de uno y sin trabajar hemos recaudado cerca de 5.000. Quince años necesitó Valencia para levantar el monumento, creo que nosotros no emplearemos tanto.

Por lo tanto creo que el Ayuntamiento no debe ocuparse ahora de este asunto y esperar los acuerdos de la Comisión que vendrán en forma de dictámenes.

El Sr. Forteza Rey se muestra en un todo conforme con el Sr. Tous.

El Sr. Cirer insiste en sus manifestaciones. El Sr. Alcalde hace notar al Sr. Cirer que está tomado el acuerdo de levantar un monumento al Rey Conquistador, y que ahora, no puede volverse sobre igual acuerdo en el cual figura el voto favorable del Sr. Cirer. El Ayuntamiento no puede revocar un acuerdo por el mero hecho de que S. S. haya cambiado de opinión.

Por tanto debemos esperar los acuerdos de la Comisión Organizadora y fiar en sus trabajos.

Después de otros asuntos de escaso interés se levanta la sesión a las dos y cuarto de la tarde.

**GACETILLAS**  
Hallazgo.—En los «Almacenes Matas» fué encontrada días pasados una sortija al parecer de oro que será entregada al que acredite ser su dueño.

**Detenido.**—Por la policía lo ha sido un su jeto recién regresado de Marsella declarado rebelde por esta Audiencia y reclamado dos veces por distintos delitos.

**Concurso.**—La Junta de Obras del Puerto lo anunciará en el *Boletín Oficial* para proveer la plaza de Secretario-Contador de dicha Junta, dotada con el haber anual de 2.000 pesetas.

**Denunciados.**—Lo han sido por la guardia civil del puesto de Santa Margarita varios infractores del Reglamento de Carreteras.

**Aniversario.**—Por haber fallecido la Beata Catalina Tomás en día de Lunes Santo se ha cantado esta mañana en la iglesia del Convento de Santa Magdalena una misa por señores Capitulares.

**El vapor «Rey Jaime I».**—Dicho buque ha llegado a Barcelona a las seis de la mañana sin novedad.

**Velada.**—Muy concurrida se vió anoche la celebrada en la Casa del Pueblo. La velada terminó con varios bailes.

**Trabajos.**—Siguen efectuándose con actividad los de construcción de la Estación Enológica de Felanig y paseo contiguo a la misma.

**Ganado.**—El vapor correo de Alicante llegado esta mañana, ha sido portador de 1270 cabezas de ganado lanar, con motivo de las próximas fiestas de Pascua.

**Importación.**—El vapor «Cataluña» llegado esta mañana ha sido portador de numerosa carga, entre ella buena cantidad de pescado.

**Atropello.**—Se nos denuncia por el interesado que esta mañana ha sido atropellado por un auto en la calle de la Almudaina, el presbítero don Gabriel Esterlich, que iba acompañado de dos extranjeros.



# AVISO

## El dueño de la PANADERIA SANTA EULALIA

Participa al público que desde el 16 del actual quedó abierto su nuevo establecimiento, montado con todos los adelantos modernos, y con esmerado servicio a domicilio en la

## Plaza Juanot Colon núm. 33

Dejando una sucursal CALLE DE SANTA EULALIA, NUMERO 10

# JUGUETES GRANDES NOVEDADES PERFUMERÍA INGLESA

CADENA 6, PLAZA SANTA EULALIA, 20

# POR TELEGRAFO

## De Marruecos

### Una reunión

Madrid 16 (9 n.)

En el Ministerio de Estado se ha reunido la delegación de la internacionalización de Tanger.

Continuará la reunión el próximo lunes.

### Se formará una harka

Madrid 16 (2'15 m.)

Málaga.—Viajeros llegados de Melilla han comunicado los rumores que allí circulan referentes a la formación de una harka cerca del Río Kert.

Añaden que han ocurrido pequeños combates en las cercanías de Izafen.

La prensa de Melilla ya ha referido algo acerca del particular pero se impidió a los corresponsales que lo telegrafiaran a la península.

### Es una fantasía—Precauciones

El general Herrero, según han dicho los mismos viajeros han calificado todo ello de una fantasía, pues se reduce a un centenar de indígenas que intentaron vengar antiguos rencores de otras familias.

Acerca de los paseos militares que realizan y la marcha a sus respectivos territorios de los generales Aizpura, Arcón y Moltó, dijo el general Herrero que obedecía a una precaución por si adquiriese otro carácter la pequeña agitación entre los moros.

## LA POLITICA

### Romanones conferencia con Azcarate

Madrid 15 (9 n.)

El señor conde de Romanones ha recibido esta tarde a los señores Luque y Azcarate.

Este último trató sobre diferentes asuntos sometidos al Instituto de Reformas Sociales, entre ellos uno relativo a la Ley de sociedades cooperativas.

### Acusación de Melquíades Alvarez.—Socialistas divididos

Oviedo.—Se dice que un grupo de liberales disidentes que han luchado en las pasadas elecciones provinciales unidos con los republicanos y socialistas, han recibido una carta de Melquíades Alvarez acusándoles de deslealtad y rompiendo las relaciones que con ellos tenía.

A consecuencia de las elecciones también los socialistas se presentan divididos combatiéndose en los periódicos de los dos bandos.

Se dice que se reunirán en Asamblea para discutir la conducta.

Se anuncia la expulsión de algunos socialistas.

### Visita a unas obras

Madrid 16 (9 n.)

El Presidente del Consejo señor conde de Romanones, el ministro de Fomento señor Villanueva y el Comisario del Canal de Isabel II, marcharon en automóvil a ver las obras que deben efectuarse en el salto de agua del Canal para que pudiera aprovecharse para traer a Madrid 9.000 caballos de fuerza utilizable para mover una central eléctrica y otros servicios públicos.

### Banquete conservador

Madrid 17 (11 m.)

Zaragoza.—La juventud conservadora ha obsequiado con un banquete a su presidente don Ricardo del Horno, para celebrar su triunfo en las elecciones de diputados provinciales.

Asistieron numerosos concurrentes.

Se pronunciaron entusiastas brindis, defendiendo los ideales del partido, abogando por la unión y mantener el programa del partido conservador.

## Ecos varios

### Adquisición de oro

Madrid 15 (9 n.)

A fin de aumentar las existencias de oro el Banco Español ha adquirido ocho millones de pesetas en lingotes sobre París que le facilitó la Hacienda, procedentes de pagos de los derechos de Aduanas al Tesoro.

Así se consigue hacer fondos para atender a las necesidades que se presenten.

### Balace del Banco

Madrid 16 (2'15 m.)

En el Balance efectuado en el Banco de España el oro ha aumentado en 1.423.326 y la plata en 3.191.657 pesetas y los billetes han disminuido en 1.214.575 pesetas.

### Un pleito

Pamplona.—Los señores García Prieto y González Besada han informado hoy en un pleito incoado sobre utilidad de un testamento procedente del Juzgado de San Sebastián.

Pronunciaron brillantes discursos.

A la vista asistieron todos los letrados de Pamplona y numeroso público.

## Moros en Canarias

Madrid 16 (11 m.)

Santa Cruz de Tenerife.—Ha llegado una comisión de moros notables de la cábila de Urazku Arbihak que ocupa un extenso territorio frente a las Canarias.

Se propone visitar al señor Gobernador para ofrecer a España todo su territorio pues temen a una invasión francesa.

Han dicho que prefieren ser dominados por los españoles.

Es muy comentadísimo este hecho.

### Un banquete

Pamplona.—Se ha celebrado un banquete en honor del Sr. García Prieto el cual se ha visto muy concurrido.

Asistieron las autoridades civiles y militares y las principales personalidades de esta población.

Se había invitado al acto al señor González Besada pero se excusó por tener que marchar a San Sebastián.

Después del banquete el señor García Prieto marchó a San Sebastián, en donde esa noche tomará el expreso para Madrid.

### Pruebas en el «España»

Ferrol.—A bordo del acorazado «España» se han metido 100 toneladas de carbón.

Durante la próxima semana se realizarán las pruebas de las máquinas sobre las amarras.

### Dimisiones de Alcaldes.—Reparto de socorros

Madrid 16 (11 m.)

Castellón.—Además del alcalde de Burriana ha dimitido el alcalde de Chivert.

El martes se repartió por el Gobierno militar 27.000 pesetas a las familias de los soldados muertos en Melilla.

### Asamblea de las Cámaras de Comercio

El día 2 de abril se celebrará en Madrid una Asamblea de las Cámaras de Comercio Industria y Navegación.

Se discutirán los siguientes temas: vida de relación entre las Cámaras; reforma del Reglamento de la contribución industrial; reforma de la enseñanza mercantil e industrial y acción económica de España en Africa.

### El día de Ramos

Madrid 16 (2 l.)

Esta mañana se ha celebrado Capilla Pública en Palacio.

A las 10 y media salió la comitiva regia dirigiéndose a la capilla.

El Rey vestía el uniforme de general de artillería.

Figuraban en la comitiva los Infantes don Carlos y don Fernando, y don Alfonso y la Infanta doña Isabel.

El Obispo de Sión bendijo las palmas.

A continuación se celebró la procesión por las galerías de Palacio, las cuales estaban atestadoas de público.

### Para inaugurar un Instituto

Burgos.—Ha llegado el profesor del Liceo de París Mr. Emilio dibia.

Se dirige a Madrid para asistir a la inauguración de un Instituto francés.

También concurrirán representaciones de burgaleses.

Se gestiona que se detenga aquí el ministro de Instrucción francés, que presidirá la inauguración.

### Llegada de un ministro argentino

Madrid 16 (9 n.)

Barcelona.—A las tres y media ha llegado a este puerto el vapor «Princesa Maffald» a bordo del cual viene un ministro del Gobierno de la República Argentina.

En el muelle le esperaba el Cónsul, todo el personal del consulado, comisiones de la Casa de América, de la Juventud Argentina, el teniente de alcalde señor Matías, los marqueses de Salamanca y otras personalidades argentinas.

Créese que el ministro seguirá su viaje hacia Génova.

### Mitín conjunccionista

Bilbao.—A las cinco de la tarde se ha celebrado en los terrenos de la Casa del Pueblo de Sestao, un mitín conjunccionista para protestar de las detenciones realizadas con motivo de las elecciones.

Hablaron Madrinavería, el diputado electo Bengoa y el concejal Tejero, los cuales atacaron el caciquismo de los monárquicos. Esto causó gran excitación.

El gobernador envió 20 guardias civiles al mando de un teniente.

Al finalizar el mitín se intentó llevar a cabo una manifestación, pero la benemérita se opuso.

Hasta el momento presente no se ha alterado la tranquilidad.

### Novillada benéfica

La novillada celebrada en esta plaza a beneficio de la viuda e hijo del fallecido diestro Dominguín, resultó un verdadero éxito.

## Excelente impresión

Madrid 17 (11 m.)

En los círculos militares, ha causado excelente impresión el rumor de que se convertirá en Comandancia general, la actual organización militar de Larache quedando al frente de ella en comisión el Coronel señor Fernández Silvestre.

## Toros en Barcelona—Manoleta cogido—Banderillero herido.

Barcelona.—En la corrida celebrada esta tarde, el segundo toro cogió al diestro Manoleta, el cual tiene un puntazo en el escroto, de pronóstico reservado.

El banderillero Abijao sufrió una contusión con rotura de importantes músculos del muslo izquierdo.

Regaterín toreó regular, resultó también cogido, pero salió ileso.

Torquito toreó superior alcanzando dos orejas.

## Albañiles agradecidos

Una comisión de la Sociedad de albañiles «El Trabajo» ha visitado al señor Luque de Tovar para entregarle una colección del periódico órgano de dicho gremio y un oficio como prueba de afecto por su labor en favor de la clase obrera.

## Ferrovianos en huelga

Alicante.—Se han declarado en huelga los obreros que construyen el ferrocarril de Villajoyosa.

Ascienden a unos dos mil.

Piden la disminución de la jornada, el aumento de jornal y el cobro por quincenas.

## Detención de un socialista

Bilbao.—En el mitin de protesta celebrado contra las detenciones efectuadas con motivo de las elecciones, reinó el mayor orden.

Fue detenido el socialista Claudio Campo que capitaneó un grupo que cortó los hilos del teléfono para incomunicar los colegios.

## Extranjero

### La fiesta de Constantino

Madrid 16 (2'15 m.)

Roma.—El Papa publicará el próximo lunes una encíclica, con motivo de las fiestas constantinianas, proclamando el jubileo, el cual comenzará el día 31 de marzo y terminará el 8 de abril próximo.

### Contra unos pescadores españoles

Bayona.—Unos pescadores de sardina de San Juan de Luz advirtieron la presencia de numerosos barcos de pesca españoles a una milla de la costa, contraviniendo las estipulaciones internacionales.

Los pescadores españoles se negaron a obedecer a los requerimientos de los pescadores franceses.

La autoridad marítima entiende en el incidente.

### Sobre la aprobación del tratado franco-español

París.—El Senado ha nombrado una comisión encargada de examinar el tratado franco-español.

La mayoría de dicha comisión es favorable a España.

Mr. Pichon manifestó que el tratado favorece a ambos países y que por tanto debe aprobarse lo más rápidamente posible, añadiendo que nunca se hará lo bastante para alcanzar las relaciones que mantenemos y debemos mantener con España.

### Efectos de un huracán—Muertos y heridos.

Montevideo.—Ha pasado sobre esta ciudad un violentísimo huracán.

Ha causado cinco muertos y numerosos heridos.

## Detención de un anarquista

París.—La policía ha detenido al anarquista Fhibaut, cómplice de Lacambe en el atentado realizado en las oficinas de Corrier Bezours.

## Castro a Hamburgo

New York.—El general Castro ex-presidente de Venezuela ha salido para Hamburgo.

## Explosión de gas

París.—Ha tenido lugar una explosión de un gasómetro cerca de Reimos.

Se incendió una casa.

## Viaje de Archiduques

París.—Despachos de Niza dicen que los Archiduques don José y don Augusto de Austria acompañados de su hijo don José Francisco, han llegado a Beaulieu procedentes de Viena.

## Choque de trenes

París.—Telegrafan de Bruselas a «Le Journal» que ha chocado un tren de mercancías con un tren de viajeros cerca de Hasselt.

Han resultado 25 heridos graves y 30 contusos.

## Fiesta franco-española

En Vernet Les Bains se ha celebrado una fiesta franco-inglesa en el casino de Vernet.

Estuvo presidida por la princesa de Battenberg, madre de la reina de España y el almirante Sir Bridgeman.

La fiesta se celebró con el objeto de allegar fondos con destino a la elevación de un monumento conmemorativo a la entente cordiale.

Se han entonado los himnos francés e inglés y se han enviado inmensas de simpatía al Rey Jorge y a Mr. Poincaré.

## Gran incendio

Plipmait.—Ha estallado un gran incendio en el Gran Hotel, derrumbándose el tejado.

Se salvaron todos los huéspedes.

## Hallazgo de un cadáver

París.—Dicen de Rued que entre los escombros de la fábrica incendiada han sido encontrados los cadáveres del portero y el de un hijo suyo de cuatro años.

## Ocupación de una isla

Atenas.—Las tropas griegas han ocupado hoy la isla de Samos.

## Turcos derrotados

Atenas.—Las tropas griegas han derrotado cerca de Arinista a los turcos.

## Fueron prisioneros más de 1.600 turcos.

## Colisión entre socialistas y la policía

Madrid 16 (2'15 m.)

París.—Al regresar los socialistas del mitin celebrado en San Gervasio hubo una colisión entre policías y manifestantes.

Resultaron tres policías y siete manifestantes heridos.

Se hicieron varias detenciones.

## Reunión de los Clubs taurinos

Beziens.—El Congreso y federación de los clubs taurinos franceses celebró sesión, a la que asistieron numerosos delegados.

Se acordó proclamar la libertad comunal y protestar contra todo proyecto que prohiba la celebración de corridas de toros.

## Revista de tropas

París.—M. Poincaré y el ministro de la Guerra revisaron en Vincennes las tropas de la guarnición de esta.

El numero 5000 gentío que asistió les tributó una ovación calurosa.

## El futuro Papa será holandés

La enfermedad del Papa—No será italiano el futuro Papa.—El cardenal Van Rossum.—No se opondrán los romanos a su elección.

Madrid 17 (2 m.)

«El Mundo» de anoche publica el siguiente telegrama de Roma:

Ya al notarse hace cerca de un año el grave estado en que se encontraba Pío X, a consecuencia de su salud, se habló de que el futuro Papa pudiera no ser italiano.

Ahora, con motivo de la enfermedad que el Santo Padre padece, no se habla de otra cosa en el Vaticano y en los círculos católicos de Roma.

Se afirma que S. S. durará poco y por tanto que conviene prevenir los acontecimientos.

En el caso de elegirse un Papa que sea extranjero, será el cardenal holandés Van Rossum, residente en Roma desde el año 1895, perteneciente a una congregación de redentoristas y muy querido de la Curia Romana.

Siendo el futuro Papa de un país pequeño puede hallarse ante la ocasión de dejarse llevar de su patriotismo los católicos romanos eclesiásticos y los laicos no se opondrán a su elección.

Se dice que el cardenal Van Rossum fue delegado en Viena del Papa en el último Congreso Eucarístico.

Dícese que será el candidato de Austria.

## La enseñanza de la Doctrina Cristiana

Declaraciones de Romanones

Madrid 17 (2 m.)

El Presidente del Consejo Sr. conde de Romanones, refiriéndose a los comentarios que ha suscitado la suspensión del mitin católico y que algunos suponían que el Gobierno había ratificado de criterio, manifestó:

—Mantengo cuanto dije en el Senado respecto de la enseñanza del Catecismo en las escuelas, nada tengo que rectificar.

Pienso llevar el asunto a uno de los primeros consejos.

Además protesta de que no tiene fundamento alguno. Si ha alcanzado alguna extensión ha sido a consecuencia de una malévola intención cuanto sobre esta cuestión se ha dicho.

Cualquiera diría, añadió, que se trata de arrancar de las escuelas el catecismo o prohibir la enseñanza católica.

## Mitín de protesta

Valencia.—En el Círculo Católico se ha celebrado un mitin de protesta contra los proyectos del Gobierno de suprimir la enseñanza del Catecismo en las escuelas.

Al acto asistieron muchas señoras.

## Una protesta en un palacio Episcopal

Madrid 17 (11 m.)

Lugo.—Se ha celebrado en el palacio Episcopal la protesta contra el proyecto del señor conde de Romanones.

El Obispo pronunció un discurso desde el balcón, diciendo que el decreto sólo perjudicaría a los pobres que tengan que enviar sus hijos a las escuelas oficiales; pero nada importa al señor conde de Romanones y a otros políticos que los lleven a los colegios de religiosos.

Terminó el acto con vivas a España Católica.

Reinó orden completo.

## NOTICIAS DE CANARIAS

### Constitución del primer cabildo insular.—Varios discursos.—Protesta

Madrid 17 (11 m.)

Las Palmas.—Se ha celebrado la constitución del primer cabildo insular.

Le ha dado posesión el delegado del Gobierno.

Se pronunciaron varios discursos.

Se acordó consignar en acta su protesta contra la Real orden que centralizó los servicios de Hacienda en Santa Cruz de Tenerife, imponiéndose toda clase de sacrificios antes que consentir que prospere dicha disposición.

Noticia que indigna

Han producido aquí indignación las medidas sanitarias adoptadas en Cuba para las procedencias de las Canarias, pues la salud es inmejorable en todas las islas.

## Ultimas Noticias

### Mitín interrumpido

Madrid 17 (2 l.)

Londres.—El mitin que todas las semanas celebran las sufragistas fué interrumpido ayer tarde por unas 10.000 personas que lanzaron contra ellas gran cantidad de barro.

Al intentar hablar Mme. Drummond recibió un puñetazo en la boca.

El genfio las persiguió a pesar de los esfuerzos de la policía. Esta al fin pudo lograr después de luchas inauditas protegerlas, si bien cuando ya se las había apaleado.

Muchas de ellas resultaron con los vestidos hechos girones.

## Pastoral dirigida a Romanones

Madrid 17 (2 l.)

Hoy se ha recibido en Madrid la carta pastoral que inserta el «Boletín Oficial» del Obispado de Tuy, dirigida al señor conde de Romanones, en la cual dice que el Gobierno hirviendo y amenazando a la Iglesia se procura obtener el apoyo de los elementos avanzados.

Extráñame, añade el Obispo, sus escrúpulos leales pues en España se toman a pecho las cosas de la religión por dos clases de personas, por los católicos de verdad y por los impíos y exaltados que se empeñan en no dejar tranquilos a los creyentes.

El conflicto de conciencia, que ve V., no existe pues en enseñar el Catecismo no es imponer que se practique por los alumnos.

Los padres quedan en libertad de seguir profesando otras creencias.

En cuanto a las carreras hay asignaturas que desagradan a los estudiantes, pero no por eso a nadie se le ocurrirá modificar el plan de estudios universitarios.

Conforme con el criterio del señor conde de Romanones se llegaría al caso de que un soldado que fuese anarquista exigiese la supresión de la enseñanza de la ordenanza por no estar conforme con ella.

Los disidentes, termina diciendo, pueden asistir a las escuelas particulares.

Mitín contra el servicio militar

París.—Cerca de París han celebrado un mitin al aire libre los socialistas y sindicalistas, para protestar del proyecto sobre el servicio militar aumentado a tres años.

Entre los agentes de la autoridad y los sindicalistas hubo una colisión, de la que resultó un agente herido.

Se hicieron cuatro detenciones.

## Lo que dice Romanones

Madrid 17 (2 m.)

El presidente del Consejo, después de despachar con el Rey se trasladó al despacho de la presidencia en donde recibió al Ministro de Instrucción Pública y al Presidente del Consejo de Estado y al Comisario Regio del Canal de Isabel II, conferenciando separadamente con aquellos.

Después recibió a los periodistas les dió cuenta del viaje que hizo ayer al canal de Isabel II. Les dijo que fué felicísimo habiendo allí cosas verd



